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Здравоохранение

В интересах человека

КАЧЕСТВЕННЫЕ  КАЧЕСТВЕННЫЕ  
И КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ И КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ 

МЕДИЦИНСКИЕ УСЛУГИ - КРИТЕРИЙ МЕДИЦИНСКИЕ УСЛУГИ - КРИТЕРИЙ 
НАШЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИНАШЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

В медицине Нового Узбекистана полным ходом идут процессы обновления, 
проводятся реформы. Среди актуальных задач - коренное совершенствование 

деятельности системы, внедрение в нее зарубежного опыта, а также повышение 
качества и эффективности оказываемых населению медицинских услуг. 

В частности, отмечены положитель-
ные результаты и в сфере здравоохранения 
Намангана. Наше интервью с начальником 
Наманганского областного управления 
здравоохранения Абдулходи ИМИНОВЫМ 
посвящено именно этой теме. 

- Абдулходи Мухиддинович, работ-
ники сферы здравоохранения области 
стремятся к тому, чтобы народ был 

доволен медицинской службой. Сразу броса-
ются в глаза результаты, которых удалось 
добиться благодаря самоотверженному под-

ходу к вопросам профилактики и лечения 
населения, преданности профессии и глубо-
кому осознанию ответственности, лежа-
щей на плечах медперсонала. 

- Вы правы. Сегодня перед стражами здо-
ровья поставлены великие и почетные задачи. 
Все наши стремления и действия направлены 
на обеспечение здоровой жизни населения. За 
последние годы в области дальнейшего углу-
бления реформ в сфере медицины проделана 
широкомасштабная работа. Теперь дальнейшее 
улучшение качества оказываемых медицин-

ских услуг стало основным критерием нашей 
деятельности. 

Мы прилагаем все силы, используем имею-
щиеся возможности для обеспечения исполне-
ния приоритетных задач, обозначенных главой 
нашего государства во время встреч с меди-
цинскими работниками, а также в принятых 
за последние годы указах и постановлениях. 
И такие приоритетные задачи, как коренное 
улучшение деятельности первичной системы, 
совершенствование лечебно-профилакти-
ческих работ, развитие материально-техни-
ческих возможностей, укрепление связей с 
зарубежными партнерами, внедрение в сферу 
новых технологий, повышение квалификации 
кадров, - из их числа.

Следует отметить, что дошкольное образование 
не только развивает интеллектуальные способности 
ребенка, но и формирует его социальные навыки и 
умения. Дети учатся общаться, сотрудничать, ува-
жать других людей и соблюдать правила поведения. 
Все это будет полезно им в будущем.

По мнению американского экономиста, лауреата 
Нобелевской премии 2000 года Джеймса Хекмана, 
дошкольные инвестиции значительно улучшают ког-
нитивные и некогнитивные навыки ребенка, которые 
в дальнейшем повышают результаты школьного обра-
зования и способствуют росту доходов. Более того, 
раннее инвестирование в жизнь детей из неблагопо-
лучных семей поможет сократить неравенство как в 
краткосрочной перспективе, так и долгосрочной.

Результаты, полученные американскими иссле-
дователями, показали, что дошкольное образова-

ние снижает риск попадания ребенка в специальное 
учебное заведение, сокращает отсев в учебе и повы-
шает академические достижения выпускников сред-
ней школы на 11 процентных пунктов.

Узбекистан вступил в новый этап социально- 
экономических реформ, когда особое внимание уде-
ляется детям раннего возраста. В связи с чем разви-
тие дошкольного образования находится в фокусе 
внимания государства с 2017 года. Так, в целях 
разработки и реализации единой государственной 
политики в сфере дошкольного образования Указом  
Президента «О мерах по коренному совершенствова-
нию управления системой дошкольного образования» 
от 30 сентября 2017-го создано Министерство дошколь-
ного образования (ныне - Министерство дошкольного 
и школьного образования). 

Образование

ВАЖНЫЙ ЭТАП  ВАЖНЫЙ ЭТАП  
В ЖИЗНИ РЕБЕНКАВ ЖИЗНИ РЕБЕНКА

Анастасия Боровикова.
«Правда Востока».

В последние годы во всем мире особое внимание уделяется раннему развитию 
подрастающего поколения. Это связано с тем, что исследования показывают: дошкольный 
период критически важен для формирования личности и развития ребенка. Поэтому 
необходимо обеспечить детям доступ к качественному дошкольному образованию.

24 января 2020 года в Послании Олий Мажлису 
руководитель нашей страны затронул задачи по 
созданию всесторонне продуманной и эффектив-
ной системы управления, озвучил свои ожидания от 
негосударственных некоммерческих организаций и 
других институтов гражданского общества, чтобы 
они активнее привлекали внимание государствен-
ных органов к волнующим граждан проблемам, 
а также их обоснованным предложениям. С этой 
целью в течение последних лет налаживается соци-
альное партнерство с негосударственными неком-
мерческими организациями на республиканском и 
региональном уровнях, увеличились объемы гран-
тов и социальных заказов, предоставляемых граж-
данским институтам в решении социальных и эконо-
мических задач.

Превращение социального партнерства в эффек-
тивный механизм взаимодействия между государ-
ственными органами и негосударственными неком-
мерческими организациями по широкому спектру 
социальных проблем граждан является одним из 
важных пунктов Указа Президента «О мерах по 
коренному повышению роли институтов граждан-
ского общества в процессе демократического обнов-
ления страны» от 4 мая 2018 года. Краткосрочные и 
среднесрочные перспективы развития гражданского 

общества страны определила утвержденная Указом 
главы государства от 4 марта 2021-го Концепция 
развития гражданского общества в 2021-2025 годах, 
в том числе для оказания им содействия в государ-
ственной поддержке и создания необходимых усло-
вий для их активного участия в государственном 
и общественном управлении. Ключевым целевым 
показателем предусмотрено увеличение объема 
государственной поддержки негосударственных 
некоммерческих организаций и других институтов 
гражданского общества в виде субсидий, грантов и 
социальных заказов.

Как известно, на основании Закона Республики 
Узбекистан «О социальном партнерстве» при Кен-
гаше народных депутатов создана Общественная 
комиссия, которая обеспечивает взаимное сотруд-
ничество - социальное партнерство между госу-
дарственным и негосударственным секторами. В 
данном процессе комиссия управляет средствами 
Общественного фонда при областном Кенгаше, 
выявляет победителей грантовых и конкурсов госу-
дарственных социальных заказов, организует эффек-
тивное распределение средств, а также совместно с 
органами юстиции осуществляет мониторинг за их 
целевым использованием.

СОЦИАЛЬНОЕ СОЦИАЛЬНОЕ 
ПАРТНЕРСТВО - ПАРТНЕРСТВО - 

КЛЮЧЕВОЙ АКТИВ ННОКЛЮЧЕВОЙ АКТИВ ННО
Дилбар Орзиева.
Председатель Общественной комиссии по социальному партнерству 
при Кенгаше народных депутатов Навоийской области, сенатор.

Сфера влияния социального партнерства сегодня определяется 
общностью целей государственного и общественного развития, а также 
в достижении социальных, культурных и образовательных целей.

- Да вот, наш сомахаллинец Аброржон 
сделал нам такую мебель. Вы только 
посмотрите, какая изящная! Изготовлена 
на совесть, качественно и прочно. И цена 
приемлемая. Посетила производственный 
цех и сама там выбирала. Раньше прихо-
дилось ездить в город и долго ходить по 
мебельным магазинам. Теперь все произ-
водится здесь, у нас. На предприятии рабо-
тают люди из нашей махалли, дай Бог им 
здоровья! 

Более полувека прошло с момента соз-
дания промышленного предприятия по 
производству мебели в Багдадском районе 
Ферганской области. Конечно, произво-
дительность старого предприятия нельзя 
сравнивать с современными производ-
ственными процессами. А возможность 
предприятия, производящего продукт 
такого типа, который можно пересчитать по 
пальцам и только для внутреннего рынка, 
была соответствующая.

Бизнес малый - вклад большой

УДОБНАЯ, СТИЛЬНАЯ  УДОБНАЯ, СТИЛЬНАЯ  
И ВЫСОКОГО КАЧЕСТВАИ ВЫСОКОГО КАЧЕСТВА

Заглянувшая по делу в дом соседей Хумора-апа не смогла скрыть восхищения, 
когда увидела разную мебель, стоящую во дворе. 
- Вот это красота! Такого еще не видела. Где купили? Небось, импортное?  
И по какой цене? - завалила вопросами хозяйку.  
Азиза-апа, радуясь, что мебель, которую приобрела в махаллинском мебельном 
магазине, понравилась и другим, с воодушевлением начала рассказывать.

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

?

Образование и воспитание для нас - это наиважнейший вопрос,  
от его решения зависит наше счастье, сама наша жизнь и судьба.

Абдулла Авлони.

На объекте протяженностью 
более трех километров заверша-
ются укладка бетона и покрытие 
асфальтом. Генеральный подрядчик 
данного объекта - унитарное пред-
приятие по эксплуатации автомо-
бильных дорог Туракурганского 
района и ГУП «Служба заказчика 
по региональным дорогам».

В строительстве дороги задей-
ствованы более 120 рабочих и слу-
жащих.

УзА.
Фото Х. Мамадалиева (УзА).

Вектор развития
СТРОИТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ АВТОМОБИЛЬНОЙ СТРОИТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ АВТОМОБИЛЬНОЙ 
ДОРОГИ В ГОРОДКЕ «НОВЫЙ НАМАНГАН» ДОРОГИ В ГОРОДКЕ «НОВЫЙ НАМАНГАН» 

ИДУТ УСКОРЕННЫМИ ТЕМПАМИИДУТ УСКОРЕННЫМИ ТЕМПАМИ

Ускоренно ведутся строительные работы 
автомобильной дороги городка «Новый Наманган» 
в Давлатабадском районе Наманганской области.
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В течение 2020-2023 годов 
Общественная комиссия по соци-
альному партнерству организовала 
14 слушаний, сформировав оценку 
деятельности соответствующим 
сферам. С 2021-го проводит кон-
курсы государственных грантов 
и социального заказа. В частно-
сти, в 2021 году провели пять кон-
курсов государственного гранта 
и один - социального заказа. По 
результатам 31 негосударственной 
организации и органам самоуправ-
ления граждан, негосударствен-
ным СМИ выделили грантовые 
средства в размере 1 млрд 54 млн 
сумов и соцзаказ почти на милли-
ард сумов.

В 2022 году 24 ННО и другие 
институты гражданского общества 
региона выиграли в пяти конкур-
сах государственные гранты. Им 
выделено 1,2 млрд сумов. В теку-
щем году планируется поддержать 
средствами государственного 
гранта свыше 30 ННО Навоийской 
области по 60 направлениям.

Следует отметить: в 2022 году 
свыше 20 негосударственных 
некоммерческих организаций 
региона получили на реализацию 
своих гражданских инициатив 
средства Общественного фонда по 
поддержке ННО и других инсти-
тутов гражданского общества при 
Олий Мажлисе Республики Узбе-
кистан в суммарном объеме около 
1,5 млрд сумов. За счет них, а 
также областного Общественного 
фонда в регионе реализован ряд 
проектов, направленных на мно-
гие ожидавшие своего решения 
социальные вопросы.

В частности, Общественный 
фонд при Олий Мажлисе выделил 
75 млн сумов на проект «Файзли 
махалламга ёруг йуллар ярашса 
керак!». За счет этих средств на 
территории пяти улиц в махалле 
«Янгиобод» Навбахорского рай-
она установили 88 современных 
уличных фонарей, рассчитанных 
на освещение посредством сол-
нечных батарей. Теперь ранее 
темные улицы освещаются в 

ночное время. Инициативу обще-
ственников поддержал местный 
хокимият, который осуществил 
благоустройство и ремонт этих 
улиц. 

Успешно прошедший апроба-
цию в качестве драйвера данный 
проект сегодня популяризируется 
не только в Навбахорском районе, 
но и в других регионах области. 
Более того, члены Парламентской 
комиссии с учетом достигнутого 
эффективного результата предла-
гают вывести проект до уровня 
государственного социального 
заказа.

Благодаря проекту «Китоб - 
ахборот асрида хам уз кадрини 
йукотмайди» центра «Инициатив-
ная молодежь», который реализо-
ван на средства Общественного 
фонда при Навоийском областном 
Кенгаше народных депутатов, 
в махалле «Аллон» Карманин-
ского района создана современная 
библиотека. Сегодня книжный 
фонд составляет более 500 экзем-
пляров, а услугами регулярно 
пользуются 160 жителей.

В качестве проекта-драйвера 
данная гражданская инициатива 
призвана способствовать актив-
ному участию местного населе-
ния в том, чтобы наполнить фонд 
библиотеки книгами, которые 
имеются в их домашних запасни-
ках, дав возможность односель-
чанам проводить время за их чте-
нием. 

Только за 2022 год в Навоий-
ской области за счет грантовых 
средств, выделенных Олий Маж-
лисом и местным Обществен-
ным фондом, благоустроены три 
кладбища и более десяти детских 
площадок, обучены около тысячи 
безработных и женщин с инвалид-
ностью, решены вопросы, связан-
ные с питьевой водой и орошением 
свыше тысячи домохозяйств, соз-
даны необходимые условия на семи 
объектах культурного наследия.

Более чем в десяти махаллях 
области установлены современ-
ные тренажеры для оздоровления 
пожилых людей. Тем самым соз-
даны условия для спортивно-оз-

доровительных занятий для около 
тысячи представителей старшего 
поколения. 

Также на значительной части 
территории озера Айдаркуль про-
ведены экологические акции: от 
бытовых и природных отходов 
очищено около 15 тысяч гектаров 
побережья.

Словом, в последние годы 
практические результаты государ-
ственной финансовой поддержки 
негосударственных и обществен-
ных организаций свидетель-
ствуют о том, что роль и положе-
ние ННО еще более возрастают 
в глазах людей за счет решения 
социальных проблем.

Качественно новый этап в фор-
мировании гражданского обще-
ства как ключевого партнера 
государства в развитии диалога 
с народом обеспечивается благо-
даря повышению уровня вовле-
ченности граждан в общественное 
управление. Этому способствуют 
возросшие с 2022 года объемы 
и масштабы работы Обществен-
ного фонда по поддержке ННО 
и других институтов граждан-
ского общества при областном 
Кенгаше народных депутатов. 
Осуществляется увеличение раз-
меров субсидирования конкур-
сов на государственные гранты 
и социальные заказы, которые в 

современной трактовке рассма-
триваются как один из способов 
решения государством проблем 
социальной сферы. В свою очередь 
существенны преимущества госу-
дарственного социального заказа 
как механизма реализации соци-
ально-экономической политики: 
участие ННО и других институтов 
гражданского общества в реализа-
ции социальных заказов является 
одним из действенных механиз-
мов социального партнерства.

Сегодня в Навоийской обла-
сти функционируют десять НКЦ, 
которые являются источником 
межнационального согласия, вза-
имопонимания и интернациональ-
ной культуры. 13 октября 2021 
года на встрече с представителями 
национальных культурных цен-
тров области глава государства 
уделил этому вопросу отдельное 
внимание. «Как вы знаете, мы уде-
ляем особое внимание укрепле-
нию единства и согласия в нашей 
стране. Что в результате измени-
лось в вашей жизни? Какие про-
блемы, какие предложения у вас 
есть? Я пришел поговорить с вами 
обо всем этом», - сказал Прези-
дент. 

За прошедшее время на основе 
поручений главы государства для 
представителей разных нацио-
нальностей и народностей созданы 
широкие условия для получения 
образования, труда, сохранения 
своей культуры. Большим собы-
тием стала поддержка с 2022 года 
деятельности национальных куль-
турных центров на основе субси-
дий.

На фоне масштабного рефор-
мирования во многих сферах 
претерпевает изменения область 
социального партнерства между 
госорганами и негосударствен-
ным сектором гражданских 
инициатив. Пришло понимание 
необходимости расширять уча-
стие некоммерческих обществен-
ных организаций в реализации 
государственных социальных 
проектов, создавать эффектив-
ные площадки для обмена мне-
ниями по важнейшим вопросам 
дальнейшего государственного и 
общественного развития и форми-
ровать механизмы решения широ-
кого спектра социальных проблем 
граждан, реального продвиже-
ния их инициатив и современных 
идей.

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО - СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО - 
КЛЮЧЕВОЙ АКТИВ ННОКЛЮЧЕВОЙ АКТИВ ННО

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Сегодня в мебельной промышленности 
района работает более десятка субъектов 
предпринимательства. Увеличение числа 
таких предприятий дает возможность сфор-
мировать конкуренцию, увеличить вид 
выпускаемой продукции, улучшить ее каче-
ство. 

Продукция ЧП «Анварбек», организо-
ванного в СГМ «Самандарак», пользуется 
спросом на внутреннем и внешнем рын-
ках. Здесь изготавливают около ста видов 
мебели - для дома, офиса, образовательных 
и медицинских учреждений. Предприя-
тие открыло торговый магазин в центре 
махалли.

- В последние годы возросло внимание 
к разработке и поддержке проектов по 
производству мебели промышленным спо-
собом, - рассказывает руководитель пред-
приятия Аброржон Йигиталиев. - Уделяем 
особое внимание расширению производ-
ственной сети, увеличению ассортимента 
выпускаемой продукции, повышению ее 
качества. С этой целью в рамках проекта 
завезли современное оборудование из-за 
рубежа общей стоимостью 8,5 млрд сумов. 
Оно пригодится для локальной формовки 
и декорирования деревянных и железных 
изделий, необходимых для изготовления 
мебели. 

Наша продукция вышла на рынки 
страны. Кроме того, на сегодня экспорти-
ровали продукцию более чем на миллион 
долларов в соседние государства. Спрос на 
мебельную продукцию растет в результате 
повышения уровня жизни населения и коли-
чества строящегося жилья. Это требует под-
держивать деятельность производителей 
мебели, расширять масштабы производства 

конкурентоспособной продукции на вну-
треннем рынке, соответствующей между-
народным стандартам. Поэтому в регионах 
поддерживаются перспективные проекты 
в направлении создания специализирован-
ных малых промышленных зон, в том числе 
по производству мебельной продукции кла-
стерным методом. 

С этой целью на площади 6,4 гектара на 
территории СГМ «Гулистон» в Багдадском 
районе создана малая промышленная зона 
«Мурувват». Здесь 29 инициативных пред-
принимателей реализуют проекты по произ-
водству мебели промышленным способом. 

Сегодня субъектами предприниматель-
ства, желающими создать предприятие в 
этом направлении, освоено в общей слож-
ности три миллиарда сумов, создано около 
ста рабочих мест.

ООО «Maxwоod Business» открыло 45 
рабочих мест благодаря инвестициям в раз-
мере 4,5 млрд сумов. Здесь налажено произ-
водство 3,5 тысячи наименований мебели в 
год.

По инициативе частного предприятия 
Grand omad введен в эксплуатацию про-
ект стоимостью миллиард сумов и создано 
десять рабочих мест.

- Постановление Президента «О мерах, 
направленных на развитие мебельной про-
мышленности в регионах республики» от  
21 июня 2021 года дает возможность повы-
сить эффективность работы в этом плане, 
поддерживать и поощрять новые инициа-
тивы, - рассказывает специалист Единой 
дирекции по управлению малыми промыш-
ленными зонами при хокимияте Ферганской 
области Аббосхон Мамажонов. - Сегодня 
установлено, что транспортные расходы, 
затраченные на импорт сырья для мебель-
ной промышленности, до 50 процентов 
будут покрываться государством. Это одна 
из субсидий в мебельной промышленности. 
Помимо того, возмещается 50 процентов 
транспортных расходов, затраченных на экс-
портируемую мебельную продукцию. Ранее 
подобной привилегии не было. В районе 
также ведется деятельность по организации 
кластера совместно с предпринимателями - 
производителями мебели. Благодаря такой 
эффективной системе объем производства 

можно увеличить в десять раз. Этот процесс 
приводит к резкому снижению затрат, свя-
занных с производством. Подсчитано, что 
при работе в кластерной системе стоимость 
мебели снижается на 20-25 процентов.

Другим важным аспектом стало повы-
шенное внимание к производству необходи-
мых компонентов для мебельной промыш-
ленности на местном уровне. Это позволяет 
доставлять сырье без лишних хлопот, повы-
шать эффективность работы, улучшать 
качество выпускаемой продукции.

Запуск проекта по производству мела-
миновой бумаги ООО «Khat Decor», рас-
положенного в СЭЗ «Коканд», вызвал 
резкое сокращение импорта ламини-
рованных досок, поступающих в нашу 
республику, в частности в Ферганскую 
область, по высокой цене из-за рубежа. 
Годовая производственная мощность 
предприятия составляет 30 миллионов 
квадратных метров, а стоимость импор-
тозамещения - почти 16 млн долларов. 
Продукция, произведенная в местных 
условиях, отличается высоким качеством 
и низкой стоимостью.

- Меламиновое бумажное покрытие, 
ламинат - необходимые виды сырья в 
мебельной промышленности, - рассказы-
вает руководитель частного предприятия 
«Аброр» в небольшой промышленной зоне 
«Мурувват» Багдадского района, специа-
лизирующейся на производстве мебельной 
продукции, Элёржон Эрматов. - Импорти-
ровали ламинаты, необходимые для произ-
водства, в основном из России. Тот факт, что 
сырье дорогое и цены на них нестабильные, 
вызвал перебои и дефицит на рынке. Осво-
ение необходимого сырья местными пред-
приятиями обеспечило уникальные воз-
можности в мебельной промышленности. 
Сегодня в рамках проекта на 5,5 миллиарда 
сумов создали 20 рабочих мест. В прошлом 
году экспортировали продукции более чем 
на миллион долларов, в текущем - работаем 
над увеличением объема экспорта в два 
раза. 

Словом, развитие мебельной промыш-
ленности проложило путь к тому, чтобы 
отныне каждый выбирал изделие в соответ-
ствии со своими возможностями и вкусами. 
Клиент, который раньше покупал то, что 
смог найти, теперь может заказать и приоб-
рести стильную, удобную и качественную 
мебель.

Расулжон Камолов.
Фото М. Хабибуллаева (УзА).

УДОБНАЯ, СТИЛЬНАЯ  УДОБНАЯ, СТИЛЬНАЯ  
И ВЫСОКОГО КАЧЕСТВАИ ВЫСОКОГО КАЧЕСТВА

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ЗАПУЩЕНА СОЛНЕЧНАЯ 
ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ МОЩНОСТЬЮ 600 КВТ

Бухарский нефтеперерабатывающий завод продолжает 
установку солнечных батарей для своих нужд. Использование 

альтернативных источников энергии одним из крупнейших 
гигантов промышленности отвечает приоритетам 

развития Нового Узбекистана  - переходу на «зеленую» 
экономику, сохранению природных богатств и не только. 

В 2022 году на производственных объектах завода установлено 170 сол-
нечных панелей общей мощностью 85 кВт.

С начала текущего года по июнь на объектах завода введены в строй 
1500 солнечных панелей. За месяц оборудование ВИЭ вырабатывает около  
200 тысяч кВт электроэнергии. До конца 2023-го планируется установить 
еще 600 солнечных батарей. Это позволит выработать около трех тысяч 
кВт/ч дополнительной электроэнергии.

Кроме того, за счет энергии солнца часть административных зданий 
завода также обеспечивается электричеством и горячей водой посредством  
солнечных водонагревателей. 

Внедрение энергосберегающих технологий повышает как экологическую, 
так и экономическую эффективность завода.

МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРИЗНАНИЕ 
ПРОЕКТА ЦИФРОВИЗАЦИИ СЕЛЬСКОГО 

ХОЗЯЙСТВА
Геоинформационная система Министерства сельского хозяйства 

Республики Узбекистан награждена за достижения в области 
географических информационных систем (ГИС) в рамках ESRI User 
Conference - крупной международной конференции пользователей 

программ ESRI 2023 года, организованной компанией 
Environmental Systems Research Institute (ESRI) в Сан-Диего, США.
В республике реализуются комплексные меры по активному развитию 

цифровой экономики, широкому внедрению современных информационно- 
коммуникационных технологий во все отрасли и сферы, в том числе в госу-
дарственное управление, сельское хозяйство, образование и не только. 
Утверждена и реализуется Стратегия «Цифровой Узбекистан-2030», согласно 
которой в республике активно развивается IT-индустрия, осуществляются 
соответствующие задачи в отраслях. 

Достижения Министерства сельского хозяйства в процессе цифровиза-
ции агросферы обеспечивают развитие отрасли в соответствии с междуна-
родными стандартами. В этом плане особого внимания заслуживает работа, 
проводимая министерством и его структурным подразделением - ГУ «Центр 
цифровизации агропромышленности». В частности, в открытом доступе на 
базе системы размещен геопортал, в котором аккумулирована простран-
ственная информация более чем о 3,2 миллиона гектаров орошаемых сель-
скохозяйственных угодий, свыше 700 тысячах землепользователей, границах 
земель,  сельскохозяйственных культурах, особенностях почвы, а также дру-
гие данные.

Геопортал позволяет вести мониторинг почвы и посевов современным 
методом. Здесь содержится системная информация по вегетации сельскохо-
зяйственных культур, влажности почвы и растений, содержанию азота в рас-
тениях на основе анализа космических снимков с использованием четырех 
мультиспектральных индексов и прочее. 

В рамках интеграции отражается и обновляется информация мини-
стерств, ведомств и структурных организаций. Тот факт, что эффективная 
деятельность по цифровизации сельского хозяйства Узбекистана получила 
признание не только среди отечественных производителей и экспертов, но и 
на международном уровне, свидетельствует о том, что работа в этом направ-
лении ведется на основе передовых международных стандартов.

ОБСУЖДЕНЫ ВОПРОСЫ  
ВЗАИМНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

Под руководством и. о. председателя правления акционерного 
общества «Узбекистон темир йуллари» Зуфара Нарзуллаева 

состоялись переговоры с вице-президентом китайской компании 
NORINCO International Cooperation ltd., в рамках которых 

обсуждены вопросы взаимного сотрудничества Узбекистана 
и КНР в сфере железнодорожной инфраструктуры.

Представители китайской стороны продемонстрировали видеопрезен-
тацию, в которой подробно представлена деятельность компании, ее опыт 
и достижения. В частности,  NORINCO International Cooperation ltd. - круп-
ная государственная компания КНР, специализирующаяся на производстве 
промышленной техники и предоставлении услуг в области строительства 
инфраструктуры, энергетики и нефти, а также торговли и логистики.

Зарубежные партнеры рассказали об инициативах, связанных с проек-
тами, которые могут быть реализованы совместно с АО «Узбекистон темир 
йуллари». В частности, даны предложения по проекту поставки рельсов и 
создания совместного предприятия, основанного на производстве вагонов в 
Узбекистане.

В свою очередь руководство «Узбекистон темир йуллари» проявило боль-
шой интерес к презентации и внимательно выслушало предложения китай-
ской стороны. Отечественные железнодорожники выразили готовность 
изучить их на внутреннем уровне. Решения о дальнейшем сотрудничестве 
будут приняты после тщательного анализа и обсуждения. Стороны выразили 
благодарность за встречу, надежду на успешное развитие сотрудничества и 
достижение общих целей в области железнодорожной инфраструктуры.

СУБСИДИИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ  
И НАДОМНИКАМ

В соответствии с постановлением Кабинета Министров 
Республики Узбекистан от 22 июля текущего года  

утверждено Положение о порядке предоставления субсидий 
субъектам предпринимательства, организовавшим 

надомничество в махаллях, за счет средств  
Фонда поддержки ремесленничества и надомничества.

В соответствии с положением субъектам предпринимательства, органи-
зовавшим надомничество, из средств Фонда поддержки ремесленничества и 
надомничества предоставляется единовременная субсидия в размере сред-
немесячного дохода за первые три месяца их деятельности.

Для получения субсидии необходимо обратиться в местный орган занято-
сти и сокращения бедности по рекомендации помощника хокима либо через 
ЕПИГУ (my.gov.uz).

В обращении указываются данные надомника, адрес, расчетный счет, на 
который должна быть выплачена субсидия.

Обращение рассматривается в течение трех рабочих дней.
В предоставлении субсидии может быть отказано в случаях:
• если документы представлены в неполном объеме;
• если трудовой или гражданско-правовой договор, заключенный с надо-

мником, не зарегистрирован на Едином портале электронных договоров;
• если информация о доходах надомника за первые три месяца не под-

тверждена.
В случае отказа в обращении заявитель уведомляется об этом в течение 

одного дня.
Субсидия перечисляется заявителю в течение пяти рабочих дней после 

принятия решения о ее выделении.
Подготовил

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

Пульс страны

Фото Шерзода Корабоева.
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- В медицине эффективная 
работа первичной системы 
является фактором успеха. 

Если возрастет результативность 
учреждений первичной медико-сани-
тарной помощи, появятся положи-
тельные тенденции в области сво-
евременной диагностики и лечения 
заболеваний. Так ли это? 

- Разумеется. Без совершенствования 
деятельности данной системы невоз-
можно добиться намеченных целей. 
Неспроста за последние годы при орга-
низации здравоохранения приоритетное 
внимание уделяется именно деятель-
ности этого сектора. Сейчас в области 
функционируют 14 ЦМП, 80 семейных 
поликлиник и 93 семейных врачебных 
пункта, а также около 160 махаллинских 
медицинских пунктов. 

Чтобы добиться эффективности в 
работе первичного звена, непосредствен-
ную помощь оказывают лечебно-профи-
лактические учреждения области. Поэ-
тому все силы и возможности медицины 
направлены на улучшение показателей 
здоровья населения посредством вывода 
работы нижних секторов на высокий 
уровень. В результате этих действий 
планируется добиться ранней диагно-
стики заболеваний и их своевременного 
лечения. 

Думаю, не ошибусь, если скажу, 
что за прошедший период текущего 
года потенциал медицинской службы 
в основном был продемонстрирован 
в махаллях. Прежде всего следует 
отметить эффективную организацию 
скрининговых исследований. За пер-
вое полугодие около 800 тысяч сооте-
чественников в возрасте старше 40 лет 
были направлены на соответствую-
щие осмотры в целях выявления сер-
дечно-сосудистых и эндокринных 
заболеваний. В целях профилактики 
рака шейки матки женщины получали 
направление на скрининг. В результате 
принятых мер на ранних стадиях были 
диагностированы следующие заболева-
ния: сердечно-сосудистые - более семи 
тысяч человек; эндокринные - свыше 
1600. Среди прочего своевременно диа-
гностированы онкологические заболе-
вания у 45 женщин.

- Известно, что по определен-
ным направлениям ежемесячно 
организовывались углубленные 

медосмотры. 
- Наша деятельность, направленная на 

профилактику заболеваний, с этого года 
обрела еще более широкий масштаб. За 
истекший период организованы целевые 
медосмотры среди определенных слоев 
населения, ставшие фактором улучше-
ния показателей здоровья. Например, в 
феврале проводился Месячник работни-
ков сельского хозяйства, в марте органи-
зовано мероприятие по поддержке лиц 
с инвалидностью, в апреле - «Прогулки 
здоровья», в мае - Месячник молодежи, 
затем - Месячник женского здоровья, а 
в июне состоялась акция «Караван здо-
ровья». В рамках всех вышеупомянутых 
мероприятий благодаря сотрудничеству 
квалифицированных врачей нашей сто-
лицы, области и районов более чем поло-
вине представителей населения Наман-
ганской области удалось поправить 
свое здоровье. Также, помимо районных 
больниц, квалифицированные медицин-
ские услуги оказывались десяткам паци-
ентов со стороны медицинских центров 
Ташкента и нашей области. Словом, бла-
годаря новому подходу к деятельности, 
направленному на приближение меди-
цины к населению, появилась возмож-
ность своевременно диагностировать и 
лечить разные заболевания. 

- В области принимаются 
меры по дальнейшему совер-
шенствованию специализиро-

ванной медицинской помощи. В про-
должение нашей беседы хотелось бы 
узнать ваше мнение по поводу данного 
направления.

- Если не развивать специализиро-
ванную медицинскую службу в соответ-
ствии с современными требованиями, 
будет сложно добиться запланирован-
ных результатов в сфере здравоохра-
нения. Ведь эффективность реформ во 
многом определяется именно уровнем 
данной службы. Поэтому мы уделяем 
особое внимание росту потенциала 
областных филиалов республиканских 
специализированных медицинских 
центров. В результате большинство 
больных, которые раньше ездили на 
лечение за границу или в Ташкент, 
теперь восстанавливают здоровье в род-
ной области. 

Обратите внимание: благодаря важ-
ным шагам, предпринятым в этой сфере, 
всего за полгода мы стали ближе к 
нашим пациентам. Например, из числа 

высокотехнологичных практик, которые 
раньше выполнялись в столице, теперь 
десять выполняются в Наманганском 
филиале РСНПМЦ онкологии и радио-
логии, 11 - в областном многопрофиль-
ном медицинском центре и еще столько 
же - в НОДММЦ. А высокотехнологич-
ных хирургических практик, которые с 
успехом выполняются в Наманганском 
филиале Республиканского специализи-
рованного научно-практического меди-
цинского центра кардиологии, и того 
больше. 

- Что делается сегодня в плане 
совершенствования службы 
медицинской помощи в обла-

сти? 
- В результате внимания, уделяемого 

медицине главой нашего государства, 
можно легко заметить, насколько воз-
рос потенциал системы здравоохра-
нения нашей области за последние 
годы. Прежде всего улучшаются мате-
риально-технические возможности 
сферы. Только в текущем году в соот-
ветствии с Инвестиционной програм-
мой ведутся строительно-ремонтные 
работы на девяти объектах. На эти цели 
было направлено свыше 56 миллиардов 
сумов инвестиционных средств. 

- Времена стремительно меня-
ются, уровень медицинской 
службы растет, спектр дея-

тельности расширяется. Как реша-
ется вопрос с наполнением сферы 
опытными и квалифицированными 
кадрами? 

- Очень уместный вопрос. Все зависит 
от кадров. Я имею в виду, что работаю-
щие над собой, эрудированные, обла-
дающие высоким потенциалом специа-
листы играют важную роль в развитии 
любой области. Конечно же, медицина 
не исключение, и опытные медработ-
ники нужны всегда. Поэтому данному 
вопросу уделяем приоритетное внима-
ние. 

Сейчас активно происходит омоложе-

ние кадрового состава. Ведь на уровне 
современных требований также чув-
ствуется потребность в молодых, сме-
калистых и талантливых специалистах. 
Поэтому вакантные места в больницах 
пока имеются. Решается это посредством 
более широкого привлечения выпускни-
ков медицинских вузов. Надеюсь, что 
в ближайшие годы вопрос с кадрами 
решится полностью. 

Рост кадрового потенциала для нас 
также среди первостепенных задач. 
За истекший период текущего года 
повысили квалификацию и прошли 
специализацию 622 врача. В первом 
полугодии 2023-го 27 врачей повы-
сили свою квалификацию за рубежом. 
Они ездили обмениваться опытом в 
престижные клиники таких стран, как 
Турция, Китайская Народная Респуб-

лика, Индия, Чехия, Азербайджан.  
В будущем деятельность в этом направ-
лении приобретет еще более широкие 
масштабы. Планируем отправлять 
своих специалистов на повышение ква-
лификации в такие страны, как США, 
Германия и Литва. 

- Это замечательно. А как 
обстоят дела с цифровизацией 
сферы? 

- Конечно, без этого нет прогресса. 
Поэтому определенная работа ведется 
и в сфере цифровизации медицины.  
К областным лечебно-профилакти-
ческим учреждениям протягивается 
локальная сеть. Система «E-Kadr» уже 
запущена в городских и районных меди-
цинских объединениях и более чем в 
20 медицинских учреждениях. В ряде 
медучреждений внедряется система 
элект ронного документооборота «ЭДО», 
апробируется новая система «Электрон-
ной поликлиники» - «МедХаб». Словом, 
на базе системы электронного докумен-
тооборота создаются возможности для 
быстрой и надежной доставки офици-
альной корреспонденции. В будущем 
планируется еще больше расширить 
автоматизированную информационную 
систему «Электронная поликлиника» и 
внедрить электронную систему «Служба 
крови». 

- И в завершение нашего интер-
вью хотелось бы попросить вас 
рассказать о том, как развива-

ется в области частная медицина. 
- Современную медицину невоз-

можно представить без частного сек-
тора, потому что он тоже играет зна-
чимую роль в процветании нашей 
сферы. Следует отметить, что негосу-
дарственные медицинские учреждения 
можно назвать плодом независимости. 
В тот период был заложен фундамент 
данного направления, а сейчас част-
ные медицинские учреждения конку-
рируют с государственными за право 
оказывать населению качественные 

и эффективные медицинские услуги. 
На сегодня на территории нашей обла-
сти ведут свою деятельность свыше 
500 негосударственных медицинских 
учреждений. Только в текущем году их 
количество уже увеличилось на 20 еди-
ниц. 316 частных больниц оказывают 
услуги амбулаторно, а 192 работают в 
условиях стационара. Количество коек 
в этих учреждениях составляет около 
6,5 тысячи, а штат сотрудников насчи-
тывает свыше пяти тысяч человек. 
Несомненно, совсем скоро этот сектор 
добьется еще большего прогресса. Сло-
вом, на то, чтобы оказывать населению 
качественные и современные медицин-
ские услуги, брошены все силы. 

Фируза Атаханова.
«Правда Востока».

Наманганская область.

КАЧЕСТВЕННЫЕ  КАЧЕСТВЕННЫЕ  
И КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ И КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ 
МЕДИЦИНСКИЕ УСЛУГИ - МЕДИЦИНСКИЕ УСЛУГИ - 

КРИТЕРИЙ НАШЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИКРИТЕРИЙ НАШЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
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Основными задачами министерства 
на момент образования были создание 
благоприятных условий для всесторон-
него развития детей и реализация их 
творческого потенциала в полной мере. 
Главная цель состояла и в том, чтобы 
обеспечить равноправный доступ малы-
шей к получению знаний. Теперь с уче-
том мирового опыта создаются условия 
для интеллектуального, нравственного, 
эстетического и физического развития 
детей дошкольного возраста. В свою 
очередь за счет создания здоровой кон-
курентной среды среди государствен-
ных и негосударственных дошкольных 
образовательных организаций в респуб-
лике осуществляется поэтапный охват 
всех ребят дошкольным образованием, 
предоставляются налоговые льготы и 
преференции, выделяются субсидии из 
бюджета для рациональных форм обуче-
ния и воспитания.

А уже в 2019 году принят Закон  
«О дошкольном образовании и воспи-
тании». Цель - обеспечить всем детям 
республики равные возможности, защи-
тить их право на обязательную годич-
ную подготовку к общему среднему 
образованию. Так, за счет определения 
четкого плана действий за несколько 
лет удалось заложить прочный фунда-
мент работы по разным направлениям: 
строительству новых ДОО; внедрению 
механизмов государственно-частного 
партнерства; расширению междуна-
родного сотрудничества; подготовке 
и переподготовке кадров для сферы. 
Кроме того, для определения приори-
тетных направлений реформирования 
системы и поднятия на новый уровень 
процесса обеспечения равноправного 
доступа детей к качественным знаниям 
глава государства утвердил Концепцию 
развития системы дошкольного образо-
вания Республики Узбекистан до 2030 
года, предусматривающую доведение 
уровня охвата дошкольным образова-
нием до 80,8 процента.

Как и все другие сферы, дошколь-
ное образование не стоит на месте. Оно 
постоянно развивается и совершен-
ствуется, чтобы соответствовать совре-
менным требованиям и потребностям 
детей. Например, в настоящее время все 
большее внимание уделяется развитию 
ребенка в области информационных 
технологий, а также формированию 
навыков критического мышления и 
творческого подхода к решению задач.

Кроме того, дошкольное образование 
становится все более доступным для 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья: развиваются специальные 
программы и методики, которые позво-
ляют им получать полноценное обра-
зование и развиваться в соответствии 
со своими потребностями. К примеру, 
в республике появились уникальные 
дошкольные образовательные учреж-
дения Imkon, где дети с особенностями 
развития на основе мультидисципли-
нарного подхода одновременно полу-
чают образовательные, реабилитацион-
ные и коррекционные услуги. 

Крайне важно, чтобы в данной работе 
учитывался и передовой международ-
ный опыт. Так, 14-16 ноября 2022 года 
состоялась вторая Всемирная конферен-
ция по воспитанию и образованию детей 
младшего возраста в Ташкенте, органи-
зованная ЮНЕСКО. 

К слову, первая Всемирная конферен-
ция ЮНЕСКО по воспитанию и обра-
зованию детей младшего возраста была 
проведена в Москве в 2010 году. 

Главная цель конференции - создание 
площадки для международного сооб-
щества в целях обсуждения вопросов 
развития политики в сфере воспитания 
и образования детей младшего возраста, 
направленной на создание благоприят-
ных стартовых возможностей в области 
развития и обучения для всех детей, в 

том числе из неблагополучной среды и 
социально незащищенных слоев обще-
ства.

Проведение подобного мероприятия 
позволило продемонстрировать успехи 
и достижения нашей страны, показать 
свою модель развития дошкольного 
образования, поделиться передовыми 
идеями и обменяться опытом. 

В ходе выступления на второй Все-
мирной конференции по воспитания и 
образованию детей младшего возраста 
Президент Шавкат Мирзиёев отметил: 
«Строительство фундамента Третьего 
Ренессанса в нашей стране мы опреде-
лили в качестве стратегической задачи и 
намерены поднять ее до уровня нацио-
нальной идеи. Системы дошкольного, 
школьного, высшего и средне-специаль-
ного образования, научных и культур-
ных учреждений - это четыре взаимо-
связанных звена будущего Ренессанса. 
Воспитателей детских садов, школьных 
учителей, профессоров и преподавате-
лей, научную и творческую интеллиген-
цию мы считаем четырьмя важнейшими 
опорами в формировании эпохи нового 
Возрождения».

По результатам конференции при-
нят итоговый документ - Ташкентская 
декларация, которая определила меж-
дународную повестку дня в области 
дошкольного образования до 2030 года. 
Документ подготовлен в ходе консуль-
тативного процесса на полях конферен-
ции, переведен на шесть официальных 
языков ООН и передан всем государ-
ствам - членам ЮНЕСКО.

Всемирная конференция имеет три 
основные цели в области воспитания и 
образования детей младшего возраста 
(ВОДМ): разработка амбициозной, 
актуальной и учитывающей культур-
ные особенности политики; создание 
эффективных и подотчетных систем, 
многосторонних партнерств и услуг; 
увеличение инвестиций в эту область 
как важную и неотъемлемую часть стра-
тегий стран, направленных на дости-
жение статуса обществ образования на 
протяжении всей жизни и устойчивого 
развития.

Конференция предоставляет различ-
ным заинтересованным сторонам пло-
щадку для обсуждения перспективного 
опыта, практики, инноваций, задач и 
извлеченных уроков в области реализа-
ции на страновом и межнациональном 
уровнях программы работы по ВОДМ, 
особенно второй задачи  ЦУР № 4, 
накладывающей на государства-члены 
обязательство «к 2030 году обеспечить, 
чтобы все девочки и мальчики имели 
доступ к качественным системам раз-
вития, ухода и дошкольного обучения 
детей младшего возраста, с тем чтобы 
они были готовы к получению началь-
ного образования». 

Участники конференции отметили, 
что зачастую ВОДМ не уделяется вни-
мания во многих национальных и меж-
дународных политических програм-
мах в области образования, а также 
недостаточный прогресс в выполнении 
второй задачи ЦУР № 4, учитывая, что 
неравенство и различия в развитии и 
обучении возникают в раннем возрасте 
и сохраняются на протяжении всей 
жизни. Доступ к инклюзивным и каче-
ственным ВОДМ был вновь твердо при-
знан важным фактором, способствую-
щим благополучию и всестороннему 
развитию, обучению на протяжении 
всей жизни, достижению гендерного 
равенства и социальной справедливо-
сти, а также устойчивому развитию, 
позволяющим обеспечивать всем детям 
необходимые основы для полного рас-
крытия их потенциала.

Ташкентская декларация представ-
ляет набор руководящих принципов и 
стратегий в четырех ключевых областях 
политики: равные и инклюзивные каче-
ственные услуги ВОДМ для всех; персо-
нал ВОДМ; инновации для поощрения 

преобразований; политика, управление 
и финансирование. 

Более того, в этом документе установ-
лены обязательства в отношении при-
нятия мер по преобразованию ВОДМ в 
течение ближайших десяти лет. 

Ташкентская декларация, едино-
гласно принятая всеми участвовавшими 
в конференции государствами-членами, 
содержит обязательства по поощрению 
предоставления по меньшей мере одного 
года бесплатного и обязательного каче-
ственного дошкольного образования 
для всех и постепенному увеличению 
объема услуг ВОДМ, содействию более 
высокой оценке труда персонала ВОДМ 
и повышению финансирования ВОДМ 
до уровня, достаточного для выполне-
ния второй задачи ЦУР № 4, а также 
принятию мер для обеспечения выде-
ления на нужды дошкольного образова-
ния не менее десяти процентов от общей 
суммы расходов на данную сферу.

Как подчеркнул глава государства: 
«По итогам нашей международной 
конференции было бы целесообразно 
рассмотреть принятие специальной 

резолюции Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций, в 
которой воспитание детей будет закре-
плено как важный фактор достижения 
общечеловеческого прогресса. В этом 
документе должны быть отражены 
вопросы о роли родителей в обеспече-
нии детей качественным образованием 
и воспитанием, духовно и физически 
зрелыми, их ответственности за полную 
реализацию способностей и потенциала 
детей».

Так, 216-я сессия Исполнительного 
совета ЮНЕСКО, прошедшая в Париже 
с 10 по 24 мая текущего года, едино-
гласно одобрила инициированную Узбе-
кистаном резолюцию «Последующие 
действия по выполнению Ташкентской 
декларации и обязательств по принятию 
мер в интересах преобразования воспи-
тания и образования детей младшего 
возраста».

Проект резолюции стал одним 
из главных документов, внесенных 
странами- членами в качестве новых 
пунктов в повестку дня 216-й сессии 
Исполнительного совета. Соавторами 
выступили 55 стран.

В резолюции выражается благодар-
ность правительству Узбекистана за 
организацию на высоком уровне в ноя-
бре 2022 года второй Всемирной конфе-
ренции по воспитанию и образованию 
детей младшего возраста в Ташкенте и 
политическое лидерство в поддержке 
данного мероприятия.

Как отмечается, мероприятие стало 
первым межправительственным в этой 
сфере вслед за Саммитом по трансфор-
мации образования (Нью-Йорк, сен-
тябрь 2022 года) и неотъемлемой частью 
усилий, предпринимаемых для моби-
лизации политических обязательств на 
самом высоком уровне.

Отдельно приветствуется принятие 
по итогам форума Ташкентской декла-
рации и обязательства по принятию 
мер в интересах преобразования вос-
питания и образования детей младшего 
возраста. Документ также призывает 
государства-члены к выполнению обяза-
тельств Ташкентской декларации, в том 
числе активной поддержке прилагаемых 
ЮНЕСКО усилий в области дошколь-
ного образования посредством внесения 
добровольных взносов, предоставления 
специалистов и укрепления сотрудни-
чества.

Резолюция охватывает основные 
пункты Ташкентской декларации, 
предлагает конкретные механизмы 
по ее продвижению в целях активи-
зации мер по воспитанию и образова-
нию детей младшего возраста во всем 
мире. В рамках последующей деятель-
ности по выполнению данного доку-
мента предусматриваются: осущест-
вление мониторинга и отчетности по 
исполнению обязательств, взятых на 
себя государствами-членами, в целях 
отслеживания прогресса в реализации 
Ташкентской декларации; активиза-
ция механизма Глобальной стратегии 
партнерства в области воспитания и 
образования детей младшего возраста 
путем обновления его пунктов с уче-
том положений декларации; проведе-
ние международных и региональных 
тематических совещаний по воспита-
нию и образованию детей младшего 
возраста. 

Наряду с другими постановляется 
раз в пять лет организовывать крупное 
мероприятие, позволяющее подвести 
итоги достигнутого в реализации Таш-
кентской декларации прогресса.

Дошкольное образование является 
важным этапом в жизни ребенка, 
который должен быть организован на 
высоком уровне. Не только государ-
ству, но и родителям следует забо-
титься о том, чтобы их дети получили 
качественные образование и воспита-
ние, являющиеся залогом их успеш-
ного будущего.

ВАЖНЫЙ ЭТАП  ВАЖНЫЙ ЭТАП  
В ЖИЗНИ РЕБЕНКАВ ЖИЗНИ РЕБЕНКА

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Яркий пример - «Бухоро». Слова главного 
тренера Улугбека Бакаева, возглавившего 
команду древнего города в апреле, не рас-
ходятся с делом. Обещал обновить состав -  
сделал. Пригласил сразу трех легионеров -  
Фране Икича (Хорватия), Луку Кукича 
(Босния и Герцеговина) и Мухаммаджона 
Рахимова (Таджикистан). С ними подпи-
саны кратковременные соглашения. Арен-
дованы пока неизвестные широкой публике 
Диёр Ортикбоев («Пахтакор»), Асилбек 
Каюмов («Металлург») и Махмуд Журабоев 
(«Насаф»). Заключены контракты с уже заре-
комендовавшими себя игроками - Шохру-
зом Норхоновым («Навбахор») и Жасуром 
Холтураевым («Кизилкум»). Наставник  
У. Бакаев, видимо, уверен, что при нем в 
полной мере проявят свои возможности вос-
питанники футбольных академий из Бека-
бада и Карши - соответственно Иззатилло 
Пулатов и Аслиддин Турсунпулатов, отли-
чившиеся на юниорском первенстве Азии. 

Вот и посчитайте, сколько профессио-
нальных исполнителей переехали в Бухару. 
Правда, возникает вопрос к главному тре-
неру: как быстро найдут взаимопонимание 
новобранцы, которые вместе не провели 
даже товарищеских встреч? 

Сохранил боевой состав «Пахтакор». 
Внесены лишь точечные изменения. Сто-
личные селекционеры разыскали молодое 
дарование… в Германии. Пригласили в Таш-
кент 19-летнего атакующего полузащит-
ника Кими Мерка, уроженца Кыргызстана, 
постигавшего азы футбола в школе клуба 
«Кайзерслаутерн». Кстати, он уже был 
включен в заявочный список, когда «Пах-
такор» встречался на дружеских поединках 
с «Кайратом» (Казахстан) и «Истиклолом» 

(Таджикистан). Заметим, что в Алматы 
наши соотечественники выиграли с мини-
мальным счетом 1:0 - единственный мяч 
забил уже в компенсированное время поляк 
Пшемыслав Банашак. А у себя дома пахта-
коровцы проиграли таджикистанцам - 1:2. 
Пенальти реализовал Драган Черан в ответ 
на голы гостей. С подпорченным настрое-
нием выйдут на поле подопечные Максима 
Шацких 28 июля на матч с «Олимпиком». 

Заметим, что команда, созданная при 
Национальном олимпийском комитете Узбе-
кистана, - одна из немногих, проведшая 
учебно-тренировочные сборы за рубежом. 
Сыграла в трех контрольных встречах. Баланс 
положительный, но несколько странный. 
Будущие олимпийцы (надеемся) переиграли 
катарский клуб «Аль-Мархия» (4:1) и, навер-
ное, дворовую команду «Анталья-1863». Уж 
больно результат даже не хоккейный - 16:0. 
А вот более серьезному спарринг-партнеру - 
«Истанбул Башакшехир» - уступили всухую 
(0:2). 

Противоречивые впечатления складыва-
ются вокруг «Олимпика», в рядах которого 
произошло множество изменений. Идея 
была создать на базе этого клуба костяк 
олимпийской сборной, которая смогла бы 
завоевать путевку в Париж, где в следу-
ющем году состоится Всемирный форум 
четырехлетия. Однако что-то не склеива-
ется у главного тренера Тимура Кападзе и 
его помощника Сервера Джепарова. После 
первого круга «Олимпик» предстает перед 
болельщиками средненькой дружиной и 
занимает лишь девятое место в турнирной 
таблице. Наверное, поэтому наставники 
срочно перетасовывают вроде бы козырные 
карты. Оправдано ли?

Наманганский «Навбахор» во главе с 
Самвелом Бабаяном все-таки переманил к 
себе грузинского нападающего Тому Таба-
тадзе, проявившего себя в качестве бомбар-
дира в первом круге в «Нефтчи». На этом 
завершились слухи и пересуды, вызвав-
шие ажиотаж. Довод главного тренера при 
трансфере - укрепление команды перед офи-
циальными матчами Лиги чемпионов Азии.  
С таким посылом не поспоришь. Но мало 
кто говорит, что при этом ослабляются пози-
ции ферганского клуба, возрождающего под 
руководством Виталия Левченко славные 
традиции после многих лет прозябания. 

А многолетний наставник «Насафа» 
Рузикул Бердиев подписал-таки контракт 
с форвардом Джабой Джигаури из Гру-
зии. Легионер сразу заявил о себе в трех 
товарищеских играх. Забил мячи в ворота 
«Машъала» и «Шуртана», дубля добился в 
противостоянии каршинцев с таджикским 
«Истиклолом». 

Близок «Насаф» и к тому, чтобы уда-
рить по рукам при подписании договора с 
32-летним аргентинцем Андресом Чавесом, 
выступавшим в свое время за такие топовые 
клубы, как «Бока Хуниорс» и «Сан-Паулу», 
а также за сборную Аргентины вместе с 
легендарным Лионелем Месси. 

Укрепил ряд звеньев в команде-участ-
нице Лиги чемпионов Азии и наставник 
ОТМК Миржалол Касимов. Главные при-
обретения - опытный защитник Ислом Тух-
таходжаев и хавбек Сардор Мирзаев. Пер-
вый вернулся домой после нескольких лет 
выступлений на чемпионате Катара. Цент-
ральный защитник хорошо проявил себя 
и в Китае. Досконально изучил «кухню» 
азиатского футбола. Три с половиной года 

в экипировке тайского клуба «Муангтонг 
Юнайтед» действовал С. Мирзаев. 

Большое пополнение в «Согдиане».  
В Джизак приехали сразу восемь футбо-
листов. Ярких имен нет. Но тренер Иван 
Бошкович уверен, что о многих из них 
вскоре заговорят. А этот наставник известен 
именно тем, что умеет раскрывать таланты. 
Доказал, когда возглавлял ташкентский 
«Бунёдкор». 

Существенные потери у «Металлурга». 
Глава бекабадской команды распрощался 
сразу с десятью футболистами, в том числе 
с легионерами Марко Обрадовичем, Фили-
пом Стаменковичем и Владиславом Кас-
мининым. На просмотре сейчас целый ряд 
игроков. 

Но что примечательно, даже при таких 
пробоинах на корабле штурвал настав-
ник держит крепко. Перед вторым кругом 
«Металлург» провел контрольный матч с 
«Бунёдкором» и выиграл - 3:2. Правда, тогда 
в состав ташкентцев еще не были заявлены 
приглашенные бразилец Велингтон Тайра и 
Милан Марчич из Сербии. 

«Сурхон», прослывший в этом сезоне 
грозой авторитетов и занимающий пока 
непривычно высокое для себя шестое место 
в суперлиге, учебно-тренировочные сборы 
провел в Китае. Встретился с довольно 
известным клубом Поднебесной - «Шенси 
Унион». Уверенно выиграл - 3:0. Один из 
голов забил бывший капитан «Олимпика» 
Бекзод Шамсиев. 

Специалисты приметили еще одного 
новобранца в заявке «Сурхона» - росси-
янина Марата Тарэка. Других изменений 
не наблюдается. И действительно: зачем 
что-то менять в отлаженном механизме 
самому молодому тренеру чемпионата Сер-
гею Арсланову? 

В дюжине команд суперлиги особняком 
стоит «Андижон». Команда Александра 
Хомякова то выстрелит в самое «яблочко», 
то бездарно проиграет не самому имени-
тому противнику. Стабилизируется ли игра 
во второй половине футбольного марафона, 
покажет время. 

Пока не понятно, как опасную зону 
вылета из суперлиги может покинуть 
«Турон», который после 13 игр не записал 
в актив ни одной (!) победы. Набрал лишь 
шесть очков, завершив встречи вничью. 

Скупы сведения о том, как провели 
подготовку ко второму периоду игроки из 
Яйпана. Подчеркнем только, что за непол-
ные пять месяцев в «Туроне» сменились 
четыре тренера. Говорить о каких-то пла-
номерных и системных мерах по выходу из 
затянувшегося кризиса не приходится. 

Туманна перспектива «Кизилкума». 
Некогда владевший «бронзой» навоийский 
клуб ныне стремительно катится вниз. 
Обнадеживающей, пожалуй, стала конт-
рольная встреча с ОТМК перед официаль-
ными матчами. Завершилась она вничью - 
2:2. Просвет в темных облаках представили 
опять-таки легионеры - Марко Симановски 
(Македония) и Бахтияр Гургенов (Туркме-
нистан). Воспитанники своей футбольной 
школы в Навои не задерживаются. Увы…

ТРАНСФЕРНОЕ ОКНО ЗАКРЫЛОСЬ:ТРАНСФЕРНОЕ ОКНО ЗАКРЫЛОСЬ:
ПРИОБРЕТЕНИЯ И ПОТЕРИПРИОБРЕТЕНИЯ И ПОТЕРИ

Тимур Низаев. 
Правда Востока».

Сегодня состоится первый матч 
второго круга чемпионата страны 
среди команд суперлиги. «Бухоро» 
встречается с «Туроном». Летние 
каникулы закончились. Закрывается 
и трансферное окно по переходу 
футболистов. Возникший при этом 
«сквозняк» оказался таким жарким, 
что некоторые коллективы 
почти полностью обновились.  
По сути, родились заново.

Реклама

На выставке, которая открылась 
в художественной галерее области, 
представлены творческие работы, 
посвященные устойчивому миру в 
Центральноазиатском регионе, в 
частности в нашей стране, а также 
экологии и охране окружающей 
среды.

Широкой общественности пред-
ставлены картины, посвященные 
политике толерантности и межэтни-
ческого согласия в многонациональ-
ном Узбекистане.

В церемонии открытия выставки 
приняли участие Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Республики 
Таджикистан в Узбекистане Абдуд-
жаббор Рахмонзода, председатель 
Академии художеств Узбекистана 
Акмал Нур, а также академики, 
известные живописцы, скульпторы и 
представители общественности.

- Наманган становится одним из 
ведущих центров культуры и искус-
ства в Центральной Азии, - сказал 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Таджикистан в 
Узбекистане Абдуджаббор Рахмон-
зода. - Различные конференции, 
фестивали искусства и культуры, 
международный фестиваль цветов, 
организованные на высоком уровне, 
- яркое тому подтверждение. При-

мечательно, что в вашей стране 
уделяется большое внимание под-
держке творческих устремлений 
граждан разных национальностей, 
в том числе таджикской диаспоры. 
Мы становимся свидетелями укре-
пления сотрудничества и дружбы 
между Таджикистаном и Узбеки-
станом на основе культурных свя-
зей.

Примечательно, что на выставке 
представлены интересные работы 
талантливых художников Эводилло 
Абдуллаева и Мамасоли Ахме-
дова, которые живут и работают в 
Намангане. В таких произведениях 
художников, как «Весна на Чаткале», 
«Наманганское яблоко», «Арал - 
мое горе, горе всех нас», «Охрана 
природы - общенародное дело», 
«Экономьте воду!», отражается 
стремление к сохранению чистоты 
окружающей среды, охране живот-
ных и растений, призыв к экономии 
воды, решению проблемы Приара-
лья, борьбе с разного рода экологи-
ческими кризисами.

Около сотни уникальных работ, 
представленных на выставке, прив-
лекают внимание посетителей.

О. Дадабоев.
Корр. УзА.

Фото Х. Мамадалиева (УзА).

ЭКОЛОГИЯ И МИР ЭКОЛОГИЯ И МИР 
ГЛАЗАМИ ХУДОЖНИКОВГЛАЗАМИ ХУДОЖНИКОВ

В Намангане по инициативе областного отделения  
Творческого объединения художников Академии  
художеств Узбекистана организована выставка  

под девизом «Экология и мир - залог развития Родины».

Выставка


